



**EL PODEROSO  
HURACÁN MILTON  
DEJA AL MENOS  
12 MUERTOS Y  
MILLONES SIN  
ELECTRICIDAD  
EN FLORIDA  
PÁG A 11**



Viernes 11 de octubre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.138 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.



FOTO: APG

**¡Triunfazo para soñar!**  
Bolivia le quitó el invicto a Colombia con gol de Miguelito Terceros y está en zona de clasificación directa. PÁG A 12

**POR NO PRESENTARSE A DECLARAR EN LA FISCALÍA**

## **ALISTAN OTRA ORDEN DE DETENCIÓN CONTRA EVO**

Un abogado del expresidente presentó un recurso judicial y adujo que no había garantías para que Morales asista este jueves por la tarde a dar su testimonio en Tarija. Sus adeptos amenazan con un bloqueo de caminos si se lo detiene. Se lo acusa de tener relaciones con una menor de edad. **PÁG A 4**

**PÁG A 9**

**UN 94% PERCIBE QUE LAS COSAS VAN MAL Y VE A LUIS ARCE DEBILITADO**



**PÁG A 6**

**BAJAN LOS INCENDIS POR LAS LLUVIAS, PERO LA EMERGENCIA CONTINÚA**

## EDITORIAL

## NUESTROS VERDUGOS

Ahora se entiende por qué el MAS nunca ha querido declarar desastre y aceptar ayuda internacional para combatir los incendios en la Chiquitania. Es como siempre se dijo y que ha sido corroborado recientemente por los bomberos españoles, quienes acudieron tras múltiples súplicas para que el gobierno tomara medidas que ayudaran a mitigar el impresionante desastre ecológico que estamos viviendo desde hace cinco meses. El fuego, que ha consumido más de siete millones de hectáreas, no solo es provocado, sino que responde a una planificación sistemática de sectores que reciben protección del régimen para cometer semejante ecocidio.

Luis Arce no ha tenido más remedio que admitir lo que han dicho los especialistas españoles, cuyas palabras han cobrado repercusión internacional. Lo triste es que no existen garantías de que se frene la impunidad y mucho menos que se termine con esta tragedia que amenaza de destruir por completo el patrimonio natural del país, nada más que para convertir los bosques, los parques y las reservas forestales en plantaciones de coca y en fosas de maceración de cocaína.

La Fundación Tierra, que no está bajo sospecha de pertenecer a la oposición o de defender los intereses de los productores agropecuarios, a quienes frecuentemente se culpa por los incendios, ha sido uno de los numerosos referentes que han denunciado que la enorme mayoría de los incendios se producen en tierras fiscales, donde organizaciones masistas, cocaleros y

**Lamentablemente no hay otra forma de llamar a quienes se han propuesto destruir este país y con mucho más saña todavía, al oriente boliviano. Y lo van a seguir haciendo mientras estén en el poder. No sólo están matando árboles y animales, sino también el sustento de las futuras generaciones. Si no queremos que maten a Bolivia, es urgente acabar con el verdugo.**

Esos criminales no sólo tienen el aval del gobierno, sino que están respaldados por las leyes incendiarias aprobadas por el régimen de Evo Morales, que la administración de Luis Arce se ha negado rotundamente a eliminar. Es más, tanto el INRA como la Administradora de Bosques y Tierras, el ministerio de

agricultura y otras instancias de gobierno han querido siempre ocultar los hechos, tratando de culpar a los ganaderos y agricultores, argumentando que lo que se quema son pastizales y haciendo pantomima con sanciones a los culpables.

En el año 2019 se produjeron cifras récord de incendios justamente porque Evo Morales estaba en campaña electoral y quería el voto de los destructores de la naturaleza, aunque le salió el tiro por la culata. Este año las quemadas han aumentado precisamente porque Arce está tratando de hacer alianzas y amarrar la lealtad de las organizaciones criminales para inclinar la balanza a su favor en la disputa con el pedófilo.

Lamentablemente no hay otra forma de llamar a quienes se han propuesto destruir este país y con mucho más saña todavía, al oriente boliviano. Y lo van a seguir haciendo mientras estén en el poder. No sólo están matando árboles y animales, sino también el sustento de las futuras generaciones. Si no queremos que maten a Bolivia, es urgente acabar con el verdugo.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



LA ESCRITORA SURCOREANA HAN KANG es la ganadora del Premio Nobel de Literatura 2024 "por su intensa prosa poética que se enfrenta a traumas históricos y expone la fragilidad de la vida humana", comunicó este jueves (10.10.2024) la Academia Sueca.

## BAJO EL PENOCO

## ¡Qué país!

Los argentinos son muy egocéntricos, incluso cuando hacen autocríticas. Ellos tienen lo mejor del mundo, el tango, Gardel, el fútbol, la carne y Buenos Aires, por supuesto, pero también exageran la nota y suelen gritar ¡qué país!, cuando hablan de la corrupción, de los abusos de poder y otros problemas que les ha heredado el peronismo, uno de los regímenes populistas más longevos del planeta. Más de 80 años en poder los ha llevado a batir récords en materia inflacionaria, en convertir a una potencia mundial en una nación tercermundista, deuda externa, cesación de pagos y gasto público. Pero hay algo en lo que tal vez nunca puedan ganar a Bolivia, donde existe una gran movilización y por primera vez podría producirse un bloqueo nacional en defensa de un pedófilo. Eso es inédito en el mundo y sólo podrá superarse si se ponen traje a raya al culpable. De eso depende si somos un país o simplemente un paisaje.

## DESTAQUE



## Se va Nadal

Rafael Nadal anunció este jueves (10.10.2024) su retirada definitiva del tenis en la final de la Copa Davis que se disputará en Málaga del 19 al 24 de noviembre.

## BOLÍTICA

## EL ANUNCIO DEL ABOGADO

de Evo Morales sobre su ausencia en la declaración ante la Fiscalía de Tarija plantea importantes cuestiones sobre el debido proceso y los derechos constitucionales. Según el defensor, la citación es inapropiada, ya que el exmandatario debería comparecer ante las autoridades en Cochabamba, su lugar de residencia.

## ESTO RESALTA LA RELEVANCIA

de seguir las normativas establecidas en el Código de Procedimiento Penal, que estipulan que los procesos deben iniciarse en la jurisdicción correspondiente. Además, la defensa argumenta que Morales no debe presentarse sin la supervisión de un juez que garantice sus derechos, un punto que subraya la necesidad de transparencia y equidad en el sistema judicial.

## ESTE CASO NO SOLO

afecta a Morales, sino que también refleja las tensiones políticas en Bolivia, generando un debate más amplio sobre la justicia y la protección de los derechos de los acusados en procesos legales.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

## CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

## ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

## TRIBUNA



POR

**Juan Carlos  
Ferreyra Peñarrieta**

## Democracia en estado de coma

**B**olivia en este octubre cumple 42 años de democracia. País caracterizado aún por la inestabilidad política y una tremenda falta de institucionalidad en sus entes que conforman la estructura del Estado. Edad madura en la cual ya debería estar solidificada nuestra todavía inmadura democracia y lo más grave que está en estado de coma.

La institucionalidad democrática de manera general se puede afirmar que se refiere al conjunto de instituciones políticas que organizan al Estado y a la sociedad, además de las reglas y normas que definen a un determinado orden social. La principal función de las instituciones democráticas sería poner frenos al poder que se ejerce desde el Estado para garantizar la libertad de los ciudadanos.

La tarde del domingo 10 de octubre de 1982, el país retornaba a la democracia, fecha en que la "bota militar" saldría definitivamente del Palacio de Gobierno entre silbidos e insultos para permitir que Hernán Siles Suazo asuma la presidencia del país de la manera más democrática. La democracia nació en un ambiente de fiesta y con la esperanza de cambiar de verdad la vida de las/los bolivianas/os.

Nuestra democracia nació débil porque la Unidad Democrática y Popular (UDP) no estaba del todo articulada y bien cimentada. Era solo un proyecto de alianza denominado "entronque histórico". Estuvo compuesta de forma mayoritaria por el Movimiento Nacionalista Revolucionario de Izquierda (MNR) el partido de Hernán Siles Suazo y el Movimiento de Izquierda Revolucionario (MIR) de Jaime Paz Zamora. La primera era una facción más progresista que se identificaba con la Revolución Nacional de 1952 y la segunda representaba a la pri-

mera generación de miristas que se formó bajo la mística de resistir al banzerato.

Apenas duró diez meses de gobierno. Su gobernabilidad fue cada vez más tirante entre las fuerzas políticas y las otras fuerzas de izquierda (comunistas, ex guerrilleros y algunos líderes sindicales) que también eran parte del bloque. Poco tiempo después de la posesión, la crisis política e inflacionaria provocaría que las concentraciones multitudinarias ya no apoyen al binomio Siles-Paz Zamora, si no pedían su salida del Palacio de Gobierno.

Como un breve repaso a estos 42 años de democracia, podemos evocar varios momentos diferentes: desde los previos golpes de Estado y la sentencia contra García Meza, la Marcha por la Vida y la "guerra del estaño", los octubres negros, la "guerra del agua", la marcha indígena de 1990, los cabildos autonomistas o apellidos como Lechin, Flores, Barrios de Chungara, Picachuri, Vildoso, Banzer, Sánchez de Lozada, Palenque o Mesa; la hiperinflación y la nacionalización de los hidrocarburos; la imagen de Siles Suazo anunciando su huelga de hambre, Evo Morales promulgando la actual Constitución Política del Estado o Víctor Paz afirmando: "Bolivia se nos muere".

En los últimos 20 años nuestra democracia se llegó a deformar y prostituir de tal forma que la demagogia y dictadura, están plenamente instituidas. A la demagogia se la define como la usurpación del gobierno por el populacho; es decir por los sectores más impuros que asumen una actitud de prepotencia estimulados por quienes ejercen las funciones del gobierno o son órganos de éste. La demagogia, en consecuencia, no significa el gobierno del pueblo, porque los sectores más calificados de éste

han sido puestos al margen de su participación en el Estado por el populacho.

En tanto que la dictadura, es una forma de gobierno en la cual una persona o un grupo de personas elegidas normalmente por el pueblo, se apoderan ilegalmente de todos los poderes del gobierno. La dictadura es siempre una corrupción de la democracia porque los gobernantes – especialmente los del Poder Ejecutivo – elegidos legalmente por el pueblo, se apoderan de las funciones y los poderes que constitucionalmente corresponden a otros órganos, para actuar sin obstáculos en servicio de sus intereses personales y de grupo. Los principios ético-morales democráticos escritos en nuestra Constitución Política del Estado (CPE), como el no seas flojo, no seas mentiroso, no seas ladrón, el vivir bien, tener vida armoniosa, vida buena, tierra sin mal y camino o vida noble; al parecer en estos últimos tiempos se ha institucionalizado de manera contraria. Dando a entender que estaríamos viviendo en el reino del revés.

De igual manera los valores democráticos sustentados en la actual CPE, como unidad, igualdad, inclusión, dignidad, libertad, solidaridad, respeto, armonía, transparencia, igualdad de oportunidades, bienestar común, responsabilidad, justicia social entre otros; no cuadran con nuestro diario vivir. Todo es un saludo a la bandera.

Se supone que con la recuperación de la democracia hace 42 años era para mejorar la vida de las/los bolivianas/os y no para empeorar. Cuál fue mejor: ¿la dictadura militar o la dictadura del Socialismo del Siglo XXI, disfrazada de democracia aparente?

(Comunicador social).



## ENFOQUES

POR

**Juan Antonio  
Morales**

## Las raíces del mal

**L**a actual crisis económica tiene raíces profundas, que se las puede identificar en decisiones de política económica tomadas durante el gobierno de Morales, con Luis Arce como ministro de Economía y Finanzas Públicas. Hay una responsabilidad compartida.

Una primera decisión del gobierno de Morales fue la nacionalización de los hidrocarburos. Bolivia, en ese momento, parecía que iba a convertirse en el centro energético de América del Sur. Se suponía que contaba con inmensas reservas de gas natural, solamente segundas a las de Venezuela. Un poco más tarde se llegó a estimaciones más cercanas a la realidad, bastante inferiores a las que se creía tenerlas. La nacionalización fue sobre todo una manifestación de populismo mezclado con nacionalismo. Se ignoró las dificultades geológicas y se dejó de lado los desafíos de una comercialización y de financiamiento eficientes. Si bien la nacionalización no fue una expropiación de activos, como típicamente solía ser el caso, y fue más bien de flujos de ingresos, pasó un mensaje disuasivo a las compañías transnacionales. Un hecho, no menor, es que la nacionalización imponía restricciones a la comercialización. La Constitución de 2009 reforzó el nacionalismo de los recursos naturales, inhibiendo a la inversión extranjera. Para superar las dificultades geológicas se necesitan grandes inversiones. Con una YPFB que no tiene los recursos necesarios de capital ni de personal técnico, y con las compañías transnacionales que adoptaron una política de "ver y esperar" ellas o no se realizaron o cuando se efectuaron, fracasaron. Las transnacionales no se fueron, pero dejaron de invertir en exploración. En cuanto a la comercialización y el financiamiento, no se vio venir las implicaciones que tendrían los yacimientos de Vaca Muerta en la Argentina y del Presal en el Brasil.

El superciclo de altos precios para los hidrocarburos de 2004-2014 ocultaba el panorama energético y de la economía en general. Con los recursos caídos del cielo se expandió el sector público, tanto en personal como en empresas improductivas y se dejó que el tipo de cambio se sobrevaluara, en par-

te por el congelamiento del tipo de cambio nominal el año 2011. Con un tipo de cambio sobrevaluado (el país se volvió caro en dólares, en comparación con los países vecinos), era muy difícil diversificar la economía. Cuando se terminaron los hidrocarburos, nos quedamos sin exportaciones significativas, tampoco se tenía un sector importante de sustitución de importaciones. Solamente la agroindustria continúa portándose bien, aunque no está exenta de dificultades, sobre todo medioambientales. No se entiende bien por qué el gobierno del MAS acudió a los mercados internacionales privados de capitales los años 2012 y 2013, años de gran auge de las exportaciones y con superávits fiscales. Se dijo que fue para señalar, pero seguramente había maneras más baratas de hacerlo.

En el último trimestre del 2014 se produjo un derrumbe de las exportaciones por deterioro del contexto internacional. Todos los países de la región se ajustaron, pero no el nuestro. El gobierno trató de compensar los efectos de la caída de las exportaciones en la demanda agregada y por ende en el crecimiento, con más gasto público, particularmente con más inversión pública. Con esta política los déficits fiscales se fueron acumulando y las reservas internacionales se fueron agotando, hasta llegar donde estamos.

Dornbush y Edwards en su libro de 1991, p.11-12 sostenían que hay cuatro fases en las políticas económicas populistas. La primera de euforia, como la que hemos tenido entre el 2006 y el 2014; la segunda, de cuellos de botella, especialmente de falta de divisas y añadiríamos, de combustibles; la tercera, de agravamiento del déficit fiscal, de aceleración de la inflación y de una desmonetización de la economía. El gobierno no sabe qué hacer. En la cuarta fase, se adopta un programa de estabilización ortodoxa, con un nuevo gobierno, y con el apoyo de las clases medias. Lo que nos está pasando y no puede pasar parece ajustarse a lo descrito por Dornbush y Edwards.

(Juan Antonio Morales es PhD en economía).

## MIRADAS



POR

**Delmar Apaza  
López**

## De las nínfulas de Nabokov a la guardia juvenil de Evo Morales

**L**a historia del poder absoluto está llena de casos en los que los líderes han abusado de su posición, no sólo para consolidar su control sobre las instituciones políticas y sociales, sino también para imponer su dominio sobre la vida privada de sus ciudadanos. Dos figuras emblemáticas de este tipo de abuso de poder son Muamar Gadafi, el exdictador de Libia, y Evo Morales, presidente de Bolivia. Aunque separados por contextos geopolíticos muy distintos, ambos líderes han sido objeto de denuncias relacionadas con la explotación y control de mujeres jóvenes, revelando la dimensión más sombría del ejercicio autoritario del poder.

Muamar Gadafi gobernó Libia durante más de 40 años, consolidando un régimen en el que el culto a su personalidad era omnipresente. Uno de los aspectos más desconcertantes de su dictadura fue su predilección por las mujeres jóvenes, especialmente aquellas que integraban su guardia personal. Las conocidas "Amazonas". Este grupo de mujeres era presentado como una innovación social y cultural, un símbolo del empoderamiento femenino bajo su régimen. Sin embargo, tras la caída de Gadafi en 2011, salieron a la luz múltiples testimonios que revelaron un panorama muy distinto. Diversos

informes confirmaron que estas mujeres, muchas de ellas adolescentes, fueron sometidas a abuso sexual por el dictador. La investigadora Annick Cojean, en su libro "Las presas de Gadafi" (2013), describe cómo Gadafi seleccionaba personalmente a sus víctimas y las obligaba a permanecer bajo su control, empleando la coerción y el miedo para evitar que escaparan o denunciaran su situación. Este uso del poder para explotar sexualmente a las mujeres jóvenes no es exclusivo de Gadafi. En Bolivia, Evo Morales ha sido objeto de denuncias similares en los últimos años. Diversos medios han informado sobre casos en los que niñas de 14 y 15 años habrían tenido hijos con Morales mientras él era presidente. Estas acusaciones, aunque oficialmente negadas por Morales, han generado gran revuelo y suscitado preguntas sobre el abuso de poder en el contexto boliviano. Las circunstancias que rodean estos casos evocan un patrón similar al del dictador libio: la utilización del poder político no sólo para perpetuar un régimen autoritario, sino también para ejercer control sobre las vidas de mujeres jóvenes y vulnerables.

La conexión entre el abuso de poder y la explotación sexual de mujeres jóvenes ha sido estudiada desde diversas disciplinas. El politólogo estadounidense Andrew Robinson argumenta que "el poder absoluto tiende a corromper absolutamente, no sólo en el ámbito político, sino también en el te-

rreno más íntimo de las relaciones humanas". Para líderes como Gadafi y Morales, el poder no tiene límites; se extiende más allá de las instituciones y las normas sociales, invadiendo esferas privadas que deberían estar fuera de su alcance.

Por su parte, la psicóloga francesa Marie-France Hirigoyen ha explorado la degeneración del poder en su libro "El abuso de poder en las relaciones" y señala que "los líderes autoritarios tienden a desarrollar una percepción distorsionada de su propia omnipotencia, lo que les lleva a justificar su comportamiento abusivo como parte de su derecho al control absoluto". En el caso de Gadafi, esta justificación se manifestaba en su control sobre la sexualidad de sus guardias femeninas, mientras que, en Morales, las denuncias sugieren que su relación con menores de edad también fue facilitada y protegida por su posición de poder.

En ambos casos, la degradación del poder a nivel personal e institucional resulta evidente. Gadafi y Morales aprovecharon sus posiciones para explotar a mujeres jóvenes, utilizando la coerción, el silencio y la impunidad que les otorgaba su estatus como líderes de Estado. Como señala el abogado y sociólogo Max Weber en su clásico estudio sobre la autoridad, "cuando el poder se desvincula de la ética, se convierte en un instrumento de degeneración, donde el líder ve a las personas como simples objetos de control". El uso del poder político para ma-

nipular y explotar a mujeres no es solo una traición a la confianza pública, sino también un síntoma de cómo el poder corrompe a quienes lo ejercen sin frenos institucionales.

Tal vez la novela de Vladimir Nabokov denominada Lolita (1955), que puso en discusión el retrato de la sociedad estadounidense a través de la metáfora del viaje, en cuya trama un hombre de mediana edad se enamora de una niña de doce años y sostiene una relación con ella, sea la justificación literaria del atractivo que representan estas niñas para hombres que ejercen el poder, ya sea político, social o incluso culturalmente, no obstante, el rechazo y crítica que genera este tipo de aficiones en hombres maduros o ya ancianos con resabios de poder.

En conclusión, tanto el régimen de Gadafi en Libia como las denuncias recientes contra Evo Morales en Bolivia revelan un patrón perturbador: el abuso del poder político para someter y explotar a mujeres jóvenes. Estos casos no son excepciones, sino expresiones de un fenómeno más amplio de degeneración del poder. Como sociedad, es fundamental denunciar y visibilizar estos abusos, asegurando que los líderes sean responsables no solo de sus decisiones políticas, sino también de su comportamiento personal y moral. El poder no debe ser un escudo para la impunidad, sino una responsabilidad con límites claros y controlados por el Estado de Derecho.

## POLÍTICA

SU ABOGADO PRESENTÓ UN MEMORIAL

# Evo arguye temor y falta de garantías para no declarar

**ESTUPRO.** Adeptos insisten que el proceso es ilegal y arbitrario. En el Trópico amenazan con un bloqueo indefinido de caminos si detienen a su líder.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

El gobierno no negó la falta de garantías

"NO PODEMOS PONER COMO EXCUSA O COMO PRETEXTO LAS FALTAS DE GARANTÍAS CUANDO MÁS BIEN LO QUE SE HA HECHO ES PRECAUTELAR Y VELAR POR LA SEGURIDAD", DIJO EL VICEMINISTRO, ROBERTO RÍOS.

Finalmente, Evo Morales no se presentó ayer en la Fiscalía de Tarija para declarar en el proceso en su contra por estupro, tras ser acusado de tener una relación con una menor de edad a quién embarazó.

Horas antes, sus allegados y uno de sus abogados ya había anticipado que Morales no se iba a presentar aduciendo que no había garantías y que además el expresidente temía por su vida.

Su abogado Jorge Pérez calificó el proceso de ilegal y arbitrario. Presentó además un memorial donde aduce que un fallo derivó el caso al Trópico y el proceso debe realizarse en una jurisdicción cercana y no en Tarija.

"¿Cómo le vamos a generar las condiciones al expresidente Morales, si se traen 600 policías, si empiezan a increpar a su abogado en la calle, si empiezan a increpar a su abogado cuando está presentando memoriales, etcétera?", cuestionó Pérez.

Enfaticó que el Ministerio Público ya cerró el caso en el 2020 y por tanto no puede haber doble procesamiento.

**Sus afines lanzaron advertencia.**

En una concentración en Chimore, los cocaleros del Trópico advirtieron con un bloqueo nacional de caminos si se aprehende a Morales e insistieron en que el proceso es forzado.

"Si sale una orden de aprehensión o se intenta aprehenderlo, inmediatamente se activa bloqueo nacional de carreteras en los nueve departamentos del país. Estamos en estado de alerta en defensa de



Evo", advirtió el senador de esa región Leonardo Loza.

Morales participó este jueves por la mañana en un acto en Villa 14 de Septiembre, localidad del municipio de Villa Tunari del departamento de Cochabamba.

El ministro de Justicia, César Siles, remarcó el miércoles, se-

ñalan que en caso de que alguien no se presente a declarar se emitirá una orden de aprehensión.

Al respecto, la Fiscalía Departamental de Tarija, Sandra Gutiérrez, anticipó que se trabaja en una orden de apremio contra Morales y los padres de la pre-sunta víctima.

Pérez además puso en duda la

validez del certificado de nacimiento incluido entre las pruebas.

"Cualquier persona podría tener el deseo de reconocer a cualquier niño y no significaría que sea hijo biológico", remarcó el jurista ante los medios.

4

años han pasado desde que la Fiscalía cerró por primera vez el caso de estupro contra Evo.

LO CONFIRMÓ SANDRA GUTIÉRREZ

## Fiscalía alista orden de apremio contra Morales

La Fiscalía Departamental de Tarija, Sandra Gutiérrez, anticipó que se trabaja en la emisión de una orden de aprehensión contra Evo Morales, por no presentarse a declarar ante el Ministerio Público este jueves.

El 26 de septiembre pasado salió una primera orden de apremio contra Morales por el caso de estupro, sucedido en Yacuíba, pero quedó anulada por

decisión de un juzgado de Santa Cruz, que otorgó la tutela a una acción de libertad presentada por la defensa de Morales.

**La gran incógnita.** Si se confirma la nueva orden, la gran interrogante es cómo hará el gobierno para ejecutar la misma con las fuerzas de seguridad.

El abogado de Morales, Jorge Pérez, señaló que una nueva orden

contra el expresidente sería ilegal. "Ya estamos trabajando en lo que corresponde conforme a ley, lo que corresponde es precisamente eso, sacar el mandamiento de aprehensión, para aquellos que han sido notificados debidamente sin ninguna vulneración de ninguno de sus derechos", explicó Gutiérrez, al señalar que esta medida solo tiene el fin que Morales se presente a declarar. / ED



AUDIENCIA DEL CASO GOLPE I

# Descartan traslado de Camacho para otro juicio

**DECISIÓN.** Pese a una orden judicial, el gobierno aduce que no hay condiciones y plantea como alternativa el modo virtual.

**Hay orden judicial para su traslado**

MARCO ANTONIO VARGAS, JUEZ PRESIDENTE DE UN TRIBUNAL DE SENTENCIA DE LA PAZ, ORDENÓ EL TRASLADO DE CAMACHO A LA AUDIENCIA DEL LUNES A LAS 9:00.



**OTRA ÉPOCA.** Camacho en su época en que lideró el Comité Pro Santa Cruz.

El Día-Visión 360  
eldia@eldia.com.bo

El viceministro de Seguridad Ciudadana, Roberto Ríos, informó que se elabora un plan para el traslado de la expresidenta Jeanine Añez y del líder del Comité Cívico Potosinista (Comcipo), Marco Pumari, para que comparezcan a su audiencia de juicio oral, por el caso Golpe I, este lunes. "Régimen Penitenciario ha manifestado que se van a realizar todos los operativos, las acciones que sean necesarias a fin de poder garantizar que se realice esta audiencia. Es en ese sentido que van a

tomar todos los recaudos en torno a los requerimientos que puedan surgir", afirmó Ríos. Con relación a la situación del gobernador electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, la situación es compleja. Ríos advierte que el traslado de la autoridad cruceña a la sede de gobierno representa riesgos y responsabilidades. "En el caso de Camacho, hemos anunciado constantemente, con base en informes, sobre las

responsabilidades y el riesgo que representa el traslado del señor Camacho, pero además hemos seleccionado los métodos alternativos tecnológicos con los que se cuenta para realizar una audiencia. Entonces estos elementos nuevamente son puestos a consideración de las autoridades competentes, se tomará una determinación", justificó Ríos.

puesta comisión del delito de terrorismo durante los conflictos poselectorales de 2019 que derivaron en la renuncia de Evo Morales a la presidencia. El proceso es impulsado ante la justicia por la exdiputada masista Lidia Patty. Fue por este caso que Camacho fue aprehendido el 28 de diciembre de 2022 en Santa Cruz, en un operativo polémico. Camacho tampoco ha sido trasladado a Santa Cruz para el juicio por el caso decretazo y por eso se han suspendido cinco audiencias. El gobierno alegó similares argumentos para no cumplir con la orden del tribunal de garantizar su asistencia.



**El proceso.** Añez, Camacho y Pumari son acusados por la su-

CONTRABANDO

## PREVEN EL ENVÍO DE MIL MILITARES A FRONTERAS

El viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Luis Amílcar Velásquez, informó que en el marco del Plan Soberanía se desplegaron al menos 1.000 militares para fortalecer el control de la lucha contra el contrabando a la inversa. "El Plan Soberanía compone los diferentes Comandos Estratégicos Operacionales (e), engloban una cantidad aproximada de 1.000 efectivos que están comprometidos específicamente para la lucha del contrabando a la inversa", informó Vázquez. Los militares pertenecen a diversas reparticiones del Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO). Hay miembros del CEO Chichas, ubicado en Tupiza, en la frontera con Argentina; del Chaco en Tarija; del Plata, desplazado en Santa Cruz; del Mamoré, que se moviliza en Beni; y del Amazonas. / Brújula

USO INDEBIDO

## INTERVIENEN VAGONETA ASIGNADA A VICEMINISTRO



La vagoneta designada al viceministro de Coca, Ernesto Mamani ha sido secuestrada por la Policía, en el marco de investigaciones por uso indebido de bienes del Estado. El coche habría sido intervenido el miércoles por la zona de Villa Fátima. El viceministro aseveró que recién se enteró de este hecho casi a la medianoche mediante una llamada. Indicó que el conductor del vehículo fue aprehendido, después de que habría sido encontrado aparentemente con aliento alcohólico. El Viceministro sostuvo que había encargado al chofer alistar el vehículo para un viaje a La Asunta y supuestamente tenía que ir a cargar gasolina. Según la autoridad, en el pasado el conductor llegó incluso a no contestar el teléfono, obligándolo a hacer viajes en servicio público. / Erbol

10 MIL HECTÁREAS ARRASADAS

## Incendios: Pando se declara en desastre

La Gobernación de Pando promulgó un decreto departamental N° 010/2024 para declarar "desastre departamental" por los incendios forestales, la sequía y la contaminación atmosférica, causada por el humo. La medida permitirá que personal y recursos económicos se destinen a frenar los efectos de la devastación, provocada por el fuego, que ya consumió 10.000 hectáreas en esa región. Explicó que, con este decreto,

coordinará acciones inmediatas para atender esta emergencia, asignando los recursos y solicitando el apoyo del Gobierno y la comunidad internacional para hacer frente a esta crisis.

**Afectación.** Richter detalló que los incendios forestales obligaron a declarar emergencia a los municipios de Cobija, Porvenir, Gonzalo Moreno, San Lorenzo, Filadelfia, Puerto Rico y la reserva Manuripi. / Visión 360



## SANTA CRUZ

## MANIPULACIÓN

## MARIO CENTELLAS SE ABSTUVO DE DECLARAR



El exjefe de la extinta Secretaría de Administración Tributaria (SAT), Mario Alfonso Centellas, se abstuvo de declarar ante la Fiscalía en el proceso por manipulación del sistema del cobro de impuestos para alterar los montos de pago. El Ministerio Público no aplicó ninguna medida restrictiva en su contra por lo que se defenderá en libertad. Centellas, quien estuvo a cargo de la institución durante dos meses, se presentó ante la Fiscalía y en contacto con los reporteros negó las acusaciones de manipulación del sistema informático. Insistió en que no tiene nada que ver en la supuesta modificación de datos o en la reducción de deudas tributarias. "El día que llegué había 266 usuarios (de la alcaldía cruceña), de los cuales se redujo a 66 personas que podían modificar datos", afirmó Centellas, al referirse al sistema informático del cobro de tributos, que utiliza una plataforma nacional. Según su relato, los permisos para modificar la información eran autorizados desde La Paz, aunque no especificó qué institución o instancia tenía la responsabilidad de aprobar dichos roles. Aclaró que algunos de estos usuarios provenían de gestiones anteriores a su mandato.

## SIGUE LA ALERTA

## Incendios forestales se reducen de 70 a 56 por las lluvias

**PROPUESTAS.** La Gobernación exige a las autoridades nacionales endurecer las penas para quienes provoquen estos siniestros.

Llovió pero se mantiene la alerta

EN EL MUNICIPIO DE ROBORÉ, UNA DE LAS ZONAS MÁS AFECTADAS, LAS LLUVIAS HAN CONTRIBUIDO A LA REDUCCIÓN DE LOS FOCOS DE CALOR.



El Día  
eldia@eldia.com.bo

**B**oliviana ha experimentado una leve mejoría en la lucha contra los incendios forestales, con una reducción significativa de los puntos de fuego activo, que pasaron de 70 a 56 en el último reporte de este jueves.

**Nacional.** Esta disminución se debe a las lluvias recientes, aunque el gobierno asegura que también es por el esfuerzo conjunto a todas las acciones que se realizan con el despliegue de bomberos y aeronaves.

Según el informe del Sistema de Información y Monitoreo de Bosques (SIMB), dependiente del Ministerio de Medio Ambiente y Agua, los puntos de fuego se concentran actualmente en 26 municipios de los departamentos de Santa Cruz, Beni, Chuquisaca y La Paz. Aún no se puede hablar de un control total sobre las llamas, lo que mantiene activas las operaciones para evitar su reactivación.

**Santa Cruz.** Jhonny Rojas, coordinador del Comité de Operaciones de Emergencia Departamental (COED), precisó que en Santa Cruz, la región más golpeada por el fuego, aún se registran 50 incendios 20 municipios del departamento. Rojas destacó que las lluvias recientes en localidades como San Ignacio de Velasco, Roboré, San José de Chiquitos, Concepción y Puerto Quijarro han

ayudado a reducir la intensidad de los incendios, pero el control total de los focos de calor aún está lejos de alcanzarse. "Las lluvias han enfriado algunas zonas y ayudado a sofocar el fuego, pero todavía no podemos declarar la liquidación total. El monitoreo y las operaciones continúan", indicó Rojas. La autoridad de la Gobernación detalló que los incendios han devastado más de 7.3 millones de hectáreas, afectando gravemente a la biodiversidad de la región, con especies de flora y fauna en riesgo. Además, 11 municipios han sido severamente impactados.

50

incendios activos en el departamento de Santa Cruz con 11 municipios severamente afectados.

## ESTE VIERNES

## Sector salud anuncia nuevo paro de 24 horas

El sector salud de Santa Cruz ha confirmado un paro de 24 horas para este viernes, que afectará a los tres niveles del sistema sanitario. La medida, convocada por la Federación de Sindicatos de Ramas Médicas de Salud Pública (Fesirmes), fue anunciada por Rocío Rivero, representante del gremio. Según Rivero, la decisión de ir a paro responde al incumpli-

miento del pago de salarios de aproximadamente 4.000 profesionales y trabajadores de la salud dependientes del municipio. "Se trata de una medida de presión ante la deuda salarial que afecta a nuestro personal. El municipio aún no ha saldado los salarios de estos trabajadores, lo que pone en riesgo la estabilidad del sistema", señaló. El paro será departamental y afectará

los hospitales y centros de salud de toda la región, dejando en pausa los servicios tanto de atención primaria como de especialidades. Paralelo a la protesta laboral, se llevará a cabo una marcha en defensa del medio ambiente, en respuesta a los altos niveles de contaminación provocados por los incendios forestales que azotan los municipios cercanos.



"El chofer estaba distraído"

SEGÚN TESTIGOS, EN EL MOMENTO DEL IMPACTO EL CHOFER DEL MICRO ESTABA DISTRAÍDO POR LO QUE NO FRENÓ PARA EVITAR EL IMPACTO CONTRA EL TAXI.



HECHO. Captura de video del momento en que el micro impacta al taxista a gran velocidad.

DOS CAMIONES

COLISIÓN DEJA CUATRO MUERTOS Y TRES HERIDOS

Una colisión entre dos camiones dejó como saldo trágico cuatro muertos y tres heridos de graves. El choque ocurrió la madrugada de este jueves en el tramo carretero entre Yotaú y El Puente, a la altura de la propiedad "Yotaucito".

De acuerdo con el reporte policial, el accidente involucró a un camión de transporte de gas, con placa 2360 LFS, que era conducido por A.L.M., y un camión mediano Toyota Dina, con placa 2353 PDD, que trasladaba a un grupo musical procedente de San Julián. El segundo vehículo, que transportaba a un grupo de músicos, quienes se dirigían hacia la localidad de Cerro Chico.

Todos los ocupantes del camión que transportaba al conjunto musical fallecieron instantáneamente debido a la violencia del impacto.

Mientras que los tres heridos fueron rescatados por los equipos de emergencia y trasladados inicialmente hasta el centro de salud de Yotaú, sin embargo debido a la gravedad de sus lesiones fueron derivados a la ciudad de Santa Cruz.

En tanto los cuerpos de los fallecidos fueron trasladados a la morgue del hospital de Ascensión de Guarayos, donde se realiza su identificación.

AGABABA DE DEJAR UNA PASAJERA

Taxita fallece aplastado por un micro contra su auto

HECHO. Según testigos el chofer del micro no hizo ni el intento de reducir la velocidad porque iba distraído; él dice que fallaron sus frenos.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

Un trágico accidente ocurrió la mañana de este jueves en la capital cruceña que cobró la vida de un taxista, quien fue aplastado contra su propio vehículo por un micro de la línea 79, cuando se disponía a cerrar el maletero tras dejar a una pasajera. El fatal hecho ocurrió en el cuarto anillo y Radial 19.

Hecho. Cámaras de seguridad instaladas en la zona registraron el preciso instante en que el taxista,

identificado como Emiliano García Fuentes, de 44 años, fue impactado por el micro. En las imágenes se puede observar cómo el conductor del taxi se acercó a la parte trasera de su vehículo para cerrar el maletero, luego de haber ayudado a su pasajera a bajar su carga. Sin embargo, en ese momento, el micro se aproximó a gran velocidad desde atrás, sin reducir la marcha, y lo impactó violentamente.



Luego el hombre, aún consciente, se sentó en el borde de la acera y es auxiliado por pasajeros del micro y otros testigos. Paramédicos llegaron al lugar y trasladaron de urgencia a García Fuentes a un centro médico cercano. Lamentablemente, a pesar de los esfuerzos por reanimarlo, el taxista falleció a su llegada, debido a las múltiples lesiones internas.

Aprehendido. El chófer del micro de la línea 79, que protagonizó el

trágico accidente, estaba aparentemente dando cambio a uno de sus pasajeros en el momento del impacto.

El conductor fue aprehendido por la Policía de Tránsito y trasladado también al centro médico, donde se le realizaron los primeros exámenes. Se desconoce su estado de salud, aunque la versión inicial proporcionada por algunos testigos y el propio chofer es que el choque ocurrió mientras estaba "dando el cambio".

La pasajera a la que el taxista trasladó lo conocía desde hace un mes ya que lo buscaba habitualmente.



INVESTIGAN TRATA Y TRÁFICO

Mujer rescata a su amiga de un intento de rapto

La noche del miércoles, un intento de rapto terminó en una dramática persecución y el valiente rescate de una mujer por parte de su amiga y su esposo, en un hecho que ha alertado a la población cruceña. La Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (FELCV) ya investiga el caso, que se presume podría estar vinculado con delitos de trata y tráfico de personas.

De acuerdo al relato de la víctima, había solicitado un taxi por aplicación para viajar desde el tercer anillo de la Doble Vía La Guardia hasta el Plan Tres Mil, se percató de que el vehículo no seguía el trayecto que había acordado. Alarmada, envió la ubicación en tiempo real a su amiga, quien no dudó en intervenir, tomando acción junto con su esposo para evitar lo que parecía un secuestro.

Al percatarse de que la situación salió de lo normal, la pareja empuñó una feroz persecución del vehículo sospechoso. En su búsqueda, lograron alcanzar al auto en cuestión, donde la mujer era trasladada por dos hombres, siendo que inicialmente era solo el conductor del taxi. "Vimos que estaba con las manos y los pies atados, cuando lo chocamos la lanzamos como una bolsa", relató.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

SERIE DE NETFLIX

## CIEN AÑOS DE SOLEDAD YA TIENE FECHA DE ESTRENO

La esperada adaptación de la novela Cien años de soledad, de Gabriel García Márquez, ya tiene fecha oficial de estreno en Netflix. La primera parte de la serie, compuesta por ocho episodios, llegará a las pantallas el próximo 11 de diciembre de 2024. Esta producción, que representa uno de los proyectos más ambiciosos de la plataforma de streaming en Latinoamérica, ha generado gran expectativa entre los fanáticos de la obra maestra de García Márquez y los amantes de la literatura y el cine. Dirigida por Laura Mora y Alex García López, la serie es una auténtica celebración al legado literario del Premio Nobel de Literatura de 1982. La serie fue grabada en su totalidad en Colombia y con actores en su mayoría de ese país. / Infobae

GIRA

## SHAKIRA SUMA FECHA DE CONCIERTO EN MÉXICO



Shakira sumó una segunda fecha en la Ciudad de México para su "Las mujeres ya no lloran World Tour", respondiendo a la gran demanda de boletos. Con este anuncio, la cantante colombiana brinda a más fanáticos la oportunidad de disfrutar de su esperado espectáculo en vivo. Recordemos que la venta de entradas para el primer concierto del 19 de marzo de 2025 en el Estadio GNP Seguros inició el 8 de octubre. Sin embargo, según el nuevo anuncio de Ocesa, los boletos se agotaron. La nueva fecha en la capital será el 21 de marzo de 2025, también en el Estadio GNP Seguros. Además, la artista se presentará el 12 de marzo en el Estadio BBVA (Monterrey) y el 16 de marzo en el Estadio Akron (Guadalajara). / El Universal

DESTACARON SU INTENSA PROSA POÉTICA

# La surcoreana Han Kang, Nobel de Literatura

**GALARDÓN.** La escritora de 53 años se dio a conocer con su libro *La vegetariana*. Su obra ha sido traducida a 30 idiomas.

Se suma a una selecta lista de mujeres

HAN KANG ES LA DECIMOCTAVA MUJER EN GANAR EL NOBEL DE LITERATURA. LA PRIMERA EN OBTENERLO FUE LA SUECA SELMA LAGERLÖF EN 1909.



El País  
eldia@eldia.com.bo

Una noticia sensacional ha recorrido ayer el mundo literario: la surcoreana Han Kang ha sido la elegida este jueves 10 de octubre por el Comité del Nobel de la Academia sueca como ganadora del máximo galardón de las letras universales en 2024. Premio a una mujer; premio a una joven en términos de reconocimiento a toda una carrera (53 años); premio a una surcoreana, un reconocimiento soberbio a una cultura que está penetrando en Occidente

y en todo el mundo por las buenas razones y en todas las disciplinas; y premio, por último, a una temática de enorme actualidad: nuestra relación con el cuerpo y con la naturaleza.

Han Kang, primera surcoreana en recibirlo, es la galardonada más joven en la lista de premiados de los últimos 37 años. Y hace solo un año la autora declaró a El País: "El lenguaje es un medio único e importante, pero al mismo tiempo es lo que

me hace sufrir". Palabra de Nobel.

**¿Por qué la eligieron?** El jurado de Estocolmo ha destacado al anunciar el fallo su "intensa prosa poética que afronta traumas históricos y expone la fragilidad de la vida humana". La narradora, cuya obra ha sido traducida a más de 30 idiomas, había tenido este jueves "un día normal y acaba de cenar con su hijo" cuando recibió la llamada más deseada por los escritores, según

relató el secretario permanente de la Academia Sueca, Mats Malm, después de desvelar su nombre. La *vegetariana* es el libro con el que Han Kang se dio a conocer internacionalmente y por el que recibió el Booker Internacional en 2016. Es sin duda una novela rica, precisa, afinada, capaz de sostener la tensión y la trama a partir de la intimidad de una mujer que empieza a cambiar su relación con la comida y con la naturaleza. Más tarde llegó *La clase de griego*, un relato minucioso en el que esa asfixia que supuraba *La vegetariana* ya desborda la corriente de su escritura.

970

mil dólares incluye el premio para la ganadora del Nobel de Literatura.

AL PACINO

## Revela cómo logró un papel memorable

En una revelación que sorprende tanto por su tono íntimo como por el nivel de detalles, Al Pacino compartió cómo vivió el momento en el que supo que sería elegido para el papel de Michael Corleone. La historia, narrada en su nuevo libro de memorias titulado *Boy*, brinda una perspectiva inédita de los comienzos de la producción de la icónica película dirigida por Francis Ford Coppola, que marcó un antes y un des-

pues tanto en la carrera del actor como en la historia del cine.

**Llamada clave.** "Voy a dirigir *The Godfather* y quiero que seas Michael Corleone", rememoró el actor en su libro, recordando las palabras exactas de Francis Ford Coppola. Paramount Pictures, el estudio detrás de la película, no lo veía como una opción. A pesar de la resistencia de los ejecutivos, Coppola no cedió. / Infobae



## El dólar, un factor clave en la crisis

UN 84% DE LOS ENCUESTADOS CONSIDERA QUE LA FALTA DE DIVISAS ES UNO DE LOS FACTORES QUE MÁS IMPACTA NEGATIVAMENTE EN LA SITUACIÓN ECONÓMICA.



FOTO: ABI

## SECTOR TURÍSTICO

### SIGUEN A LA ESPERA DE REUNIÓN CON EL GOBIERNO

Alarmados por la situación que atraviesa el sector turístico en Bolivia, los representantes del rubro han pedido acciones urgente de parte de las autoridades y que se convoque el Gabinete de Turismo, puesto que fue anunciado hace más de dos meses, pero aún no funciona. El presidente de la Cámara Boliviana de Turismo, Luis Ampuero, lamentó que situaciones como los conflictos generen una imagen de peligrosidad para el país, lo que afecta al flujo de visitantes.

"La imagen que proyectamos al mundo con los bloqueos, con los conflictos, con los falsos golpes, con los incendios, es fatal", manifestó.

A eso se suma que los operadores turísticos están agobiados por la falta de dólares y las trabas al flujo de visitantes, mientras el Gobierno no activó el Gabinete que había anunciado para el rubro.

Ampuero recordó que el 16 de julio el Gobierno ya había anunciado el Gabinete de Turismo, pero a más de dos meses siguen esperando que se ponga en marcha.

El directivo mencionó cinco áreas donde se requiere medidas, como por ejemplo la conectividad aérea. Dijo que antes se tenía hasta 17 aerolíneas que llegaban a La Paz, pero ahora no pasan de ocho. / Erbol

## ANTE LA COMPLICADA SITUACIÓN ECONÓMICA

# Un 94% cree que las cosas van mal en el país

**ENCUESTA.** En Santa Cruz esa percepción es del 96%. Un 40% cree que Arce salió debilitado de la asonada militar del 26 de julio.

Brújula  
eldia@eldia.com.bo

La percepción negativa sobre la economía, la desconfianza en las instituciones públicas y la preocupación por la inflación y el desempleo dominan el sentimiento general de los bolivianos, según la reciente encuesta del Monitor de Opinión Pública de Ipsos CIESMORI. Por ejemplo, un 94% de la población cree que "las cosas en el país van en dirección incorrecta".

El estudio, realizado en La Paz, El Alto, Santa Cruz y Cochabamba

durante el tercer trimestre de 2024, refleja una profunda insatisfacción en varios aspectos sociales, políticos y económicos que afectan al país. La encuesta se realizó mediante método de consultas online (ver anexo). Respecto de la "dirección" del país, en las cuatro ciudades consultadas se da un resultado desolador: en todas más del 90% de los consultados cree que las "cosas van en la dirección incorrecta". En Santa Cruz se da el peor resultado: 96% respalda esa opción.



**Arce e instituciones.** La encuesta también refleja un fuerte contraste entre la percepción de las empresas públicas y privadas. Mientras un 70% de los encuestados tiene una opinión favorable de las empresas privadas, el 66% tiene una visión negativa de las empresas estatales. Este desbalance subraya la creciente falta de confianza en el

sector público y pone en evidencia las críticas hacia su desempeño. La imagen del presidente Luis Arce también se ha visto afectada tras el llamado "intento de golpe de Estado" del 26 de julio pasado. Un 40% de los bolivianos cree que la imagen del mandatario ha quedado debilitada tras este episodio, mientras que solo un 12% piensa que salió fortalecido. Este hecho ha profundizado la crisis de confianza en el liderazgo político del país. En cuanto a la percepción de la democracia, el 46% de los bolivianos encuestados cree que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno.



## EN EMAPA

# Persisten largas filas por una arroba de arroz

Las personas llegan a los puntos de venta de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) desde la madrugada para poder acceder a una arroba de arroz a precio regulado, ya que en tiendas del mercado interno el precio se disparó. El problema con el tema del arroz se lo fue presentando hace un par de meses, sin embargo, la situación va empeorando, se-

gún los consumidores.

**En varias regiones.** Entre este miércoles y jueves, las agencias de Emapa en Santa Cruz, Cochabamba, Sucre, Oruro, La Paz y Tarija amanecieron con largas filas. Los primeros en puerta y en acceder a la compra tienen que pernactar en el lugar. Según medios locales, en la agencia del tren Metropolitano, ubi-

cado en la zona Sud de Cochabamba, las personas tuvieron que amanecer en puertas para comprar una arroba a bajo costo, ya que en las tiendas de abarrotes el precio se triplicó. La misma situación ocurrió en Sucre, aproximadamente desde las 21:00 de este miércoles las personas se quedaron a dormir en puertas de esta empresa para comprar este alimento. / Urgente



## INTERNACIONAL

## DESPLIEGUE

# Bombardeos de Israel sobre Beirut dejan 12 muertos

**ISRAEL** intensifica su ofensiva en Líbano, atacando zonas sin presencia de Hezbolá.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Al menos 22 personas han perdido la vida y 117 han resultado heridas tras dos bombardeos israelíes dirigidos contra el centro de Beirut, según ha informado el Ministerio de Salud Pública del Líbano. Los ataques tuvieron lugar en los barrios de Ras al Nabaa y Nuweiri, áreas que no se caracterizan por contar con una fuerte presencia de Hizbulá, organización a la que Israel ha centrado sus ataques desde que

comenzó su campaña militar en el Líbano hace más de dos semanas. Según la Agencia Nacional de Noticias libanesa, los bombardeos impactaron en edificios cercanos al complejo de Jatam al Anbiaa, en Nuweiri, y en las proximidades del edificio Al Ameliya, en Ras al Nabaa. Estos ataques representan una escalada de la ofensiva israelí, que hasta el momento se había enfocado principalmente en el sur y el este del país, así como en los suburbios del sur de Beirut, donde se encuentra la sede central de Hizbulá. A pesar de que los recientes bom-

bardeos no han apuntado directamente a objetivos vinculados a Hizbulá, una fuente de seguridad libanesa ha revelado que uno de los ataques tenía como objetivo a Wafiq Safa, yerno del exlíder espiritual de la organización y actual ministro de Defensa de Hizbulá. Este hecho subraya la persistente estrategia israelí de eliminar figuras clave de la organización chii-

ta. La crisis humanitaria en el Líbano continúa agravándose debido a la ofensiva israelí, que ha provocado el desplazamiento de más de 1,2 millones de personas. El populoso suburbio de Dahye, en el extrarradio de Beirut, ha quedado prácticamente desierto después de semanas de bombardeos, obligando a sus residentes a buscar refugio en otras zonas del país. La situa-

ción en la región sigue siendo crítica, con el temor de nuevos ataques en los próximos días. Mientras tanto, en respuesta a los bombardeos, Hizbulá ha lanzado misiles contra posiciones israelíes en la frontera, incrementando aún más las tensiones. La ONU ha informado que dos cascos azules resultaron heridos tras un ataque israelí contra una torre de vigilancia de la fuerza de paz en Ras al-Naqoura. Las advertencias de Israel a los civiles libaneses para que evacúen el sur del país continúan, mientras las hostilidades no muestran signos de cesar.

1,2

millones de personas han sido desplazadas por la ofensiva israelí en Líbano

## ECONOMÍA

## Argentina, con la menor inflación en cuatro años

La inflación de Argentina bajó del 4% mensual por primera vez desde que gobierna Javier Milei. En septiembre, el Índice de Precios al Consumidor fue de 3,5% y en los últimos doce meses acumuló un 209%, según el Indec, el organismo oficial de estadísticas. Esos números mantienen a Argentina en el podio mundial de los países con inflación, pero permiten al Gobierno volver a exhibir una curva descendente tras el traspás

de agosto, cuando fue del 4,2%, dos décimas más que en julio. El dato del IPC de septiembre rompe la meseta del 4% en la que se habían estancado los precios desde mayo y se aleja aún más del desorbitante aumento del 25,5% mensual con el que el líder ultraderechista inauguró su gestión presidencial en diciembre. Se trata del valor mensual más bajo desde noviembre de 2021, cuando Argentina dejaba atrás la pandemia

de covid-19. En septiembre, el avance del IPC estuvo encabezado por el incremento de los precios de la vivienda, de servicios públicos y de los combustibles, que se incrementaron un 7,3%, en especial por la retirada de los subsidios estatales a la luz, el gas y el agua. La vestimenta y el calzado (6%), educación (4,3%) y restaurantes y hoteles (3,7%) también registraron aumentos por arriba del promedio.





## HURACÁN

# Milton deja 12 muertos y destrucción en Florida

**EL CENTRO** de Milton continuará alejándose de la costa este de Florida y pasará al norte de las Bahamas noroccidentales.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**En Florida  
prepara-  
mos a  
50.000**

INSTALADO-  
RES DE LÍNEAS  
ELÉCTRICAS  
EN TODO EL  
ESTADO", DIJO  
DESANTIS,  
SUBRAYAN-  
DO QUE "LO  
FUNDAMEN-  
TAL ES QUE  
TENEMOS  
QUE SEGUIR  
TRAYENDO  
COMBUSTI-  
BLE".

El huracán Milton se ha cobrado la vida de al menos una docena de personas y dejado una estela de destrucción a su paso por Florida, Estados Unidos, donde se registraron tornados mortales y graves inundaciones. Además, más de tres millones de usuarios permanecen sin luz, mientras los daños se estiman en hasta 60.000 millones de dólares.

Sin embargo, autoridades y afectados respiran con algo de alivio, ya que "pudo haber sido peor", según declaró Michael, un residente de Fort Myers que evacuó antes de la llegada del huracán Milton. Este fenómeno, que aún representa una amenaza por marejadas ciclónicas, golpeó el centro de Florida con lluvias torrenciales y fuertes vientos, tras haber tocado tierra el miércoles 9 de octubre de 2024 por la noche en la costa oeste del estado como un huracán de categoría 3, con vientos de hasta 205 kilómetros por hora (120 millas). Cinco de las doce muertes se produjeron en el condado de St. Lucie, en la conocida Costa del Tesoro (Treasure Coast), como resultado de tornados relacionados con Milton, lo que obligó a emitir 116 avisos de tornado, según informó el gobernador del estado, Ron DeSantis. Milton, ahora convertido en un fenómeno extra tropical, dejó Florida tras atravesar el estado de oeste a este. No obstante, los expertos advierten que la costa este podría sufrir todavía intensas pre-

cipitaciones y marejadas ciclónicas. El presidente estadounidense, Joe Biden, afirmó que las medidas implementadas para salvar vidas "marcaron la diferencia", pero advirtió que aún es temprano para evaluar el daño total causado por el huracán.

Además, Biden instó a su predecesor y actual candidato republicano a la Casa Blanca, Donald Trump, a que cese la desinformación sobre la respuesta del Gobierno a los huracanes Helene y Milton. "Búscate una vida, hombre. Ayuda a esta gente", expresó Biden durante una comparecencia.

El Servicio Meteorológico Nacional declaró una emergencia por inundaciones repentinas en los condados de Pinellas y Hillsborough, en la costa oeste central de Florida, debido a las intensas lluvias. Se registraron más de 43 centímetros de lluvia acumulada, junto con poderosos vientos que arrancaron árboles y tejados. Las inundaciones obligaron a los equipos de rescate a evacuar en embarcaciones y vehículos especiales a cerca de medio millar de residentes que quedaron atrapados en un complejo de apartamentos del condado de Pinellas. Casi 7,3 millones de residentes de Florida en quince condados recibieron órdenes de evacuación obligatoria, una medida reforzada con el mensaje de que era "cuestión de vida o muerte", según lo transmitido por el presidente Biden el miércoles.

3

millones de usuarios permanecen sin luz, los daños se estiman en hasta 60.000 millones de dólares.

## SEGÚN LA CEPAL

# América Latina camina hacia una tercera década perdida

América Latina ha iniciado el camino hacia una tercera década perdida en materia económica, alertó este miércoles el secretario ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), José Manuel Salazar-Xirinachs.

«Si vemos esa línea (de crecimiento) hacia adelante y las perspectivas de lo que vemos que va a ser el crecimiento de 2025 y 2026, empezamos a caminar por una tercera década perdida en términos de crecimiento», dijo Salazar-Xirinachs en el cuadragésimo periodo de sesiones de la Cepal que se celebra en Lima. En agosto pasado, el organismo confirmó que América Latina

completó, entre 2015 y 2024, la peor etapa de crecimiento, con una tasa promedio del 0,9%, desde la denominada «década perdida» de 1980.

Ya en ese momento, advirtió que, en caso de no realizar profundos cambios estructurales, la región se encaminaba a una tercera década perdida.

Al presentar el documento de posición «América Latina y el Caribe ante las trampas del desarrollo: transformaciones indispensables y cómo gestionarlas», Salazar-Xirinachs aseveró que hay «tres círculos viciosos que se refuerzan mutuamente y limitan la capacidad de avanzar hacia mayores niveles desarrollo».



## UCRANIA

# Zelensky niega pedido de cese al fuego a Rusia

El presidente ucranio, Volodymyr Zelensky, negó que un cese del fuego con Rusia sea un tema de su gira por varias capitales europeas para presentar su "plan para la victoria" de Ucrania. El cese del fuego entre Rusia y Ucrania "no es un tema de nuestras discusiones (...) con nuestros aliados", dijo Zelensky, tras reunirse en París con su par francés, Emmanuel Macron, denunciando una "desinformación rusa" sobre este asunto. El mandatario ucranio inició una frenética gira europea, que busca renovar apoyos antes

de la elección estadounidense, pedir más ayuda militar y presentar a sus aliados su "plan para la victoria" de Ucrania. Antes de viajar a París, el primer ministro británico, el laborista Keir Starmer, recibió en Londres a Zelenski, una reunión a la que se sumó posteriormente el nuevo secretario general de la OTAN, Mark Rutte. Starmer le dijo al líder de la Alianza Atlántica que él y Zelensky hablaron del "plan para la victoria" de Ucrania, en su lucha contra la invasión rusa iniciada en febrero de 2022.



## DEPORTES



**EMOCIONADO.** Guillermo Viscarra también fue pieza clave y celebró la victoria entre lágrimas.



**VILLANO.** John Córdoba se lamenta una ocasión clara al rematar al palo cuando Viscarra estaba vencido.



**IMPONENTE.** "El Titán" de Villa Ingenio lució repleto, con hinchas que llegaron desde el interior y de Colombia.

## TERCER TRIUNFO CONSECUTIVO

# Bolivia vence a Colombia y se mete a zona mundialista

**ELIMINATORIAS.** Terceros (58') marcó un golazo. Cuéllar fue expulsado (19').

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Se vale soñar. La Selección de Bolivia, que jugó con 10 hombres desde los 19 minutos por una expulsión de Héctor Cuéllar, logró derrotar y acabar con el invicto de Colombia tras imponerse 1-0 con un golazo de "Miguelito" Terceros. El duelo, disputado este jueves en el estadio de Villa Ingenio, El Alto, correspondió a la novena fecha de las Eliminatorias Sudamericanas.

## La intensidad bajó con una roja.

La Verde comenzó con todo y casi madruga a los visitantes con un potente disparo de Robson que rozó los dedos del portero Camilo Vargas y luego el balón se estrelló en el horizontal. Minutos después también intentó Ramiro Vaca de larga distancia, pero Vargas se quedó con el esférico en sus manos. El juego de Bolivia se empañó a los 19 minutos por una roja directa a Héctor Cuéllar, que no tuvo otro remedio que derribar a Roger Martínez cuando éste se escapaba solo hacia la portería de Guillermo Viscarra. La intensidad de los dirigidos por Óscar Villegas comenzó a bajar y le dio un respiro a Colombia, que empezó a tener espacios y a darle circulación al balón. Pero, para fortuna de la Verde, Jhon Córdoba tuvo una tarde para el olvido. A los 23 minutos, ingresó en lugar de Martínez que quedó resentido por la entrada



**HÉROE.** Terceros frotó la lampara y marcó un golazo para Bolivia.

del expulsado Cuéllar. A los 29', Córdoba tuvo su primera chance cuando apareció por el segundo palo y, solo con el arco desguarnecido, remató al palo. Otra de las expectativas en la visita era Luis Díaz, estrella del Liverpool, que fue bien marcado por Diego Medina y Luis Haquín. Sin embargo, se dio modos para incommodar por momentos, como a los 44' cuando sacó un remate y el balón, que se desvió en la pier-

na de Haquín, fue despejada con la mano derecha de Viscarra.

## Una zurda mágica.

La alegría en Villa Ingenio se desató los 58 minutos en una jugada donde participó hasta el alcanza-pelotas: en un saque lateral,

4

## Victorias

Suma Bolivia. Ha derrotado a Perú (2-0), Venezuela (4-0), Chile (1-2) y Colombia (1-0).

entregó rápido el balón a Robson, éste jugó con Miguelito Terceros, que encaró en velocidad, dejó a dos defensores en el camino y sacó un zurdazo que se estrelló en el ángulo superior derecho del portero Vargas. Golazo. Tras el tanto, Bolivia empe-

FOTO: APG

La expulsión nos hizo levantar los planes. Tuvimos que esperar al rival. La fortaleza mental nos pudo llevar a un buen resultado".



Óscar Villegas  
TÉCNICO DE BOLIVIA

No pudimos. Tratamos por todo lado, por afuera, tirando centros, pero desgraciadamente no entró, tuvimos muchas claras".



Néstor Lorenzo  
TÉCNICO DE COLOMBIA

zó a cuidar el resultado ante un ansioso Colombia, que insistió por todos lados, pero se encontró con una defensa en calma y un Viscarra con las luces prendidas.

**En zona mundialista.** Con este resultado, Bolivia suma 12 puntos y acabará la novena fecha en zona directa al Mundial, mientras que Colombia, sumó su primera derrota del torneo y se mantiene con 16 unidades.

## LA VERDE ROMPE MALA RACHA DE 21 AÑOS

Bolivia rompió una mala racha de 21 años sin poder ganar de local a Colombia por las eliminatorias mundialistas con el triunfo que logró este jueves (1-0) en el estadio Municipal de El Alto por la novena jornada de las clasificatorias. De las nueve

selecciones sudamericanas que visitan a la Verde, la cafetalera es la que más le complicó porque hasta antes de este encuentro se enfrentaron en La Paz un total de siete veces con un triunfo para Bolivia, cuatro empates y dos victorias para Colombia. Ese

único triunfo se produjo hace 21 años, el 10 de septiembre de 2003 por las eliminatorias de Alemania 2006. El combinado nacional se impuso por un contundente 4-0 gracias a los goles de Julio César Baldívieso (11', de penal) y un triplete de Joaquín

Botero (27', 49' y 59'). Además, Bolivia sumó tres triunfos al hilo desde 1993. El de este jueves 10 de octubre también significó el fin del invicto de Colombia, la única selección que mantenía esa condición en la presente eliminatoria sudamericana.

El mundo se rinde ante Rafael Nadal

"TU PASIÓN POR REPRESENTAR A ESPAÑA SIEMPRE HA SIDO NOTABLE. ESTARÉ ALLÍ EN PERSONA PARA RENDIR HOMENAJE A TU ESTELAR CARRERA", ESCRIBIÓ DJOKOVIC, ENTRE OTRAS FIGURAS DEL TENIS.



EL ANUNCIO **MENOS ESPERADO**

# Nadal se retira del tenis e impacta al mundo

**LEYENDA.** El español admite que los dos últimos años han sido muy difíciles por las lesiones. La Final 8 de la Copa Davis será su último torneo.

El Día/Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Una noticia que los fanáticos del tenis nunca querían escuchar. A través de un video en sus redes sociales, Rafael Nadal anunció su retiro del tenis profesional. El último torneo será el Final 8 de la Copa Davis, en el que intentará conquistar con España una nueva edición de la Ensaladera de Plata que se disputará en Málaga del 19 al 24 de noviembre.

**Años para el olvido.** "La realidad es que han sido unos años difíciles, especialmente los dos últimos.

Creo que no he sido capaz de jugar sin limitaciones que me ha llevado a tomar esta decisión", fueron las primeras palabras de un extenso video de casi cinco minutos que publicó el tenista que ganó 22 títulos de Grand Slam en su gloriosa carrera deportiva. "En esta vida todo tiene un principio y un final. Creo que es el momento adecuado para poner punto y final a lo que ha sido una carrera larga. Y mucho más exitosa de lo que jamás pudiera imaginar", agregó Nadal.



**El último baile.** La inclusión de Rafa en el equipo español, que jugará como local y tendrá a Países Bajos como rival en la serie de cuartos de final, generará una gran expectativa para lo que será la definición del histórico certamen que reúne a los mejores equipos nacionales del tenis. Junto al tenista mallorquín, los nombres de Carlos Alcaraz, Roberto Bautista, Pablo Carreño y Marcel Granollers, formarán parte del conjunto dirigido por David Fe-

rret. En lo que va del 2024, Nadal disputó tan sólo 20 partidos, en los que sumó 12 victorias y 8 derrotas. Su actuación más destacada fue en el ATP 250 de Bastad, donde llegó a la final, pero cayó ante el portugués Nuno Borges, que lo superó con un contundente 6-3 y 6-2. En el final de su discurso, Rafa se tomó un tiempo para darle las gracias a los fanáticos que lo siguieron durante su extensa y gloriosa carrera. "Por último, a vosotros, los aficionados. No tengo manera de agradecerlos lo que me habéis hecho sentir. Me habéis dado la energía que siempre he necesitado. No tengo manera de agradecerlos lo que habéis hecho por mí".

GANABA 2-0

## ITALIA SE DUERME Y BÉLGICA LO EMPATA

Italia pasó del sólido triunfo a un amargo empate ante Bélgica en el Estadio Olímpico de Roma, por la UEFA Nations League, manteniendo su invicto pero no pudiendo extender su inicio perfecto. La Azzurra empezó de la mejor manera: en menos de un minuto y sin que la visita tocara el balón, se puso al frente por intermedio de Andrea Cambiaso. Y en la capital, Mateo Retegui extendió su gran presente al capturar un rebote y estampar el 2 a 0 (24'). Lorenzo Pellegrini fue expulsado a los 39 minutos y dejó al anfitrión con 10 jugadores. A partir de ese momento, el partido cambió, y Bélgica descontó rápido. A los 42', Maxim De Cuyper completó una gran jugada preparada de un tiro libre y puso el 1-2. Y en el segundo tiempo, el talentoso Leandro Trossard igualó el cotejo (61').

3-0 A ESLOVENIA

## HAALAND BRILLA CON UN DOBLETE PARA NORUEGA

Erling Haaland no deja de pisar el acelerador y esta vez marcó dos goles, en el triunfo de la Selección de Noruega sobre Eslovenia (3-0) dentro de la UEFA Nations League dentro de la tercera jornada en la Liga B, Grupo B3. Incluso, pudieron ser tres goles, un hat-trick, cuando en la recta final del encuentro tuvo en dos ocasiones, cosa de segundos, la oportunidad de marcar, pero sin encontrar esta vez las redes enemigas. Esta vez repitió como local e hizo dos goles, a los minutos 7 y 62'; el otro tanto noruego lo hizo Alexander Sorloth para el 3-0 definitivo sobre Eslovenia y que colocó a Noruega como líder indiscutible del Grupo B3 en la Liga B sobre Austria y Eslovenia, con cuatro unidades cada una; en el fondo está Kazajistán con una unidad.

LIGA DE NACIONES

## Ingllaterra sufre humillación ante Grecia y Francia cumple

Ni Jude Bellingham evitó el bochorno ante Grecia e Inglaterra cayó en Wembley, con mucho estrépito, ante los helenos, que dedicaron su histórico triunfo a George Baldock, jugador del Panathinaikos fallecido este miércoles (1-2).

**Duro golpe.** El experimento del interino Lee Carsley de jugar sin delantero centro, ante la lesión de Harry Kane, y con

tres '10', como Jude Bellingham, Cole Palmer y Phil Foden, produjo un partido horrible de los 'Tres Leones', al que no rescató ni un tanto de Jude Bellingham en los últimos minutos. El del Real Madrid, el más activo en una paupérrima Inglaterra, igualó el tanto inicial de Vangelis Pavlidis y no evitó el descalabro en Wembley, ya que el propio Pavlidis hizo el 1-2 en una de las últimas jugadas del encuentro.

Los tres magníficos, Palmer, Bellingham y Foden, pasaron desapercibidos. En simultáneo, entre otros partidos, Francia goleó en su visita a Israel por 1-4. Eduardo Camavinga (6'), Christooher Nkunku (28'), Mattéo Guendouzi (87') y Bradley Barcola (89') marcaron para el combinado francés que tuvo la ausencia de Kylian Mbappé por no estar a plenitud. Omri Gandelman (24') descontó para los israelí.

